

COLUMNAS DEL 15 de septiembre 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Desolada conmemoración

Marcada por una devastadora conjunción de crisis, la conmemoración del 210 aniversario de la Independencia se antoja tan fatua como las luces de cohetes, castillos, palomas, bengalas y otros artefactos pirotécnicos que esta noche estallarán en el desolado corazón de México.

Hace tres semanas comenzó a rebasarse la cifra de fallecimientos (60 mil 254 el 22 de agosto) que el estrategia federal contra la pandemia estimaba tan remota que la prebautizó como “catástrofe”, y ayer sumaban ya 71 mil 49.

La economía se despeñó como nunca en 100 años, la pobreza cundió como epidemia paralela y la recuperación a los niveles de hace seis meses (cuando en el año anterior el crecimiento fue cero) no se alcanzará en lo que resta del sexenio. Las cuentas alegres de la Secretaría de Hacienda en el presupuesto para 2021 no solo se pasan de pesimistas, sino son duramente criticadas por su antecesor inmediato. Poco significan las ventas de garaje (dizque para “devolverle al pueblo lo robado”) ni los pases de charola para tapar los agujeros presupuestales de las “obras emblemáticas”.

El crecimiento de la *narcoviolencia* y de la criminalidad común está imparabile, sin que sirva de algo la desaparición de la denostada Policía Federal ni la Guardia Nacional, que no acaba de consolidarse. La tergiversación del caso Iguala y el afán de satisfacer apetitos políticos ajenos a la justicia tienen en la mira policiaca a ex servidores públicos que hicieron posible la averiguación que nadie ha podido desmentir de lo sucedido con *Los 43* de Ayotzinapa.

Crisis también de legalidad cuando se alienta el envejecimiento de amplias capas sociales, invitándolas a “pedir” o “exigir” el enjuiciamiento de ex presidentes aunque no haya cargos específicos de sus probables crímenes. Por el puro gusto de verlos en la cárcel, pues.

Del desastre institucional bastan los ejemplos de la degradación de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos o la presión sobre el Instituto Nacional Electoral para que realice esa “consulta ciudadana” el día de las elecciones del año próximo, lo cual es inconstitucional, para saber el ínfimo respeto que se les tiene a las entidades autónomas del Estado.

¿Y qué tal el Ejército, que además de la seguridad nacional e interior y del auxilio a la población en casos de desastre, se ocupa de una docena de tareas que le corresponden a otras dependencias con el riesgo de corrupción en que se le está colocando?

En ese contexto, el ejercicio de la política se esfumó de la oposición partidista y Morena se debate en el cochinerito de sus endémicas luchas tribales.

Pero de lo perdido lo hallado: según datos oficiales, 70 por ciento de los pobres recibe al menos uno de los apoyos sociales: dádivas clientelares que no generan riqueza ni sacarán de su precariedad a casi 50 millones de mexicanos.

A falta de respuestas concretas a los problemas nacionales, espectáculos como el caso Lozoya sirven cuando menos para entretener al respetable, y ni se diga la extraña rifa del avión que nadie ganará...

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Candidato: *Morena no puede, AMLO sí*

Los que deciden al ganador son los derrotados

Florestán

Cuando un partido político no puede elegir a su dirigencia, difícilmente puede seleccionar a un candidato para la Presidencia de la República.

Y en eso está Morena, que ha sido siempre el partido de un solo hombre, Andrés Manuel López Obrador, cuyo liderazgo y convocatoria reunió a un variopinto de millones de mexicanos que hartos del pasado priista y panista le dieron 30 millones de votos y el porcentaje más alto, 53 por ciento, desde la elección de Miguel de la Madrid en 1982.

Al dejar la presidencia de Morena para ser su candidato presidencial, dejó a Yeidckol Polevnsky como secretaria general encargada de la presidencia, pero las decisiones eran de él.

Morena tenía que haber renovado su presidencia en noviembre de 2018, a cuatro meses de su triunfo, pero se pospuso.

Así pasó todo 2019 y más de la mitad de 2020 sin poder elegir una nueva dirigencia, en lo que siguen, y se buscó a Alfonso Ramírez Cuéllar para darle un cargo inexistente en el partido, la presidencia interina, desplazando a Yeidckol de esa posición pero manteniéndola en su puesto de secretaria general.

Es en esa incapacidad para renovar su directiva cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó que el INE organizara la elección a partir de una encuesta en pleno periodo electoral, que la ley prohíbe, por lo que los derrotados podrán impugnar al proceso y mantener al frente a Ramírez Cuéllar, lo que será otro capítulo de esta comedia de no poder, o querer, elegir dirigente del partido, lo que hace dudar que mañana pueda elegir un candidato presidencial.

Y por eso la decisión, que ya ha tomado, será del presidente López Obrador. Revisen, si no, la gira del fin de semana en Ciudad de México.

RETALES

1. DOBLADA. El nuevo comisario de salud, Taibo II, director del Fondo de Cultura Económica, ordenó que Héctor Aguilar Camín y Enrique Krauze abandonen el país. Se acabó la tolerancia, lo que es inadmisibles en una democracia. A menos que se haya dado un giro que nos han ocultado;

2. NÚMEROS. El eje del Paquete Económico 2021 es el estimado de la caída de la economía, un suave 8 por ciento, de lo que deriva que el crecimiento será de 4.6 por ciento. Agrega los precios del petróleo y la plataforma de producción de Pemex. Puedo entender que 42 dólares el barril sería razonable, no sé, pero el millón 860 mil barriles diarios hoy es inalcanzable cuando en julio se rompió el piso de 1.6 millones y lo regresó a niveles de 1979; y

3. VERGÜENZA. ¿Qué hubieran dicho los morenistas en el pasado al ver una *comparecencia* en el Senado de la presidenta de la CNDH, en este caso Rosario Piedra, en la que usó 40 por ciento de su intervención en hablar de ribais y tibones y no contestar ni una pregunta de la oposición? Pero son diferentes. Me cae que lo son.

Nos vemos mañana, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que un hervidero de políticos era ayer el restaurante El Mirador de avenida Constitución, en Monterrey, donde no solo comió la plana mayor de Movimiento Ciudadano encabezada por el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, el dirigente Clemente Castañeda y el senador *destapado* Samuel García, ya que también había mesas con gente del Verde, como Édgar Salvatierra, y otra con alcaldes y diputados priistas entre los que figuraba Francisco Cienfuegos. El jalisciense tuvo después reunión privada con Luis Donald Colosio Riojas, acudió a una cena con empresarios regios que tienen operaciones importantes en Guadalajara, pernoctó en la capital de Nuevo León y hoy se reunirá con el mandatario Jaime Rodríguez para hacer lo que perfilan como un “anuncio fuerte”. A ver.

Que las posibilidades de extraditar a Tomás Zerón, ex director de la Agencia de Investigación Criminal, son remotas en el mejor de los casos ahora que se reveló que está en Israel, nación con la que México no tiene acuerdo de extradición y donde por cierto se ubica la empresa a la que el ex policía benefició el pasado sexenio con la compra de tecnología de espionaje Pegasus. A la pregunta de si estará cobrando favores a la firma debemos agregar otra: ¿qué carajos hace en Medio Oriente si el gobierno mexicano lo tenía detectado en Canadá y ya negociaba con ese país la entrega?

Que algunos en Morena ya andan promoviendo a Donají Alba, secretaria de Organización del partido en la capital, para que sea la número dos en un eventual liderazgo del diputado Mario Delgado cuando se renueve la dirigencia nacional, con lo que además se podrá cumplir con la equidad de género en la fórmula.

Excélsior: Arsenal / ["Ahí está el detalle"](#) / Francisco Garfias (p.4)

Financiero: Estrictamente Personal / [La farsa del avión](#) / Raymundo Riva Palacio (PP-32)

Reforma: Jaque Mate / [Cachitos de salud](#) / Sergio Sarmiento (p.8)

Universal: Retrato Hereje / [Convulsiones en el sector salud](#) / Roberto Rock (p.6)

Universal: [El incierto futuro de la Conago](#) / Alejandro Encinas Rodríguez (p.11)

Economista. Signos Vitales / [¿Plan B para la consulta?](#) / Alberto Aguirre (p.45)

Universal: Serpientes y Escaleras / [Juicio a expresidentes, en manos de la Corte](#) / Salvador García Soto

(p.7)

Milenio: Duda Razonable / [La \(nueva\) Ley de Herodes y la Corte](#) / Carlos Puig (PP-2)

Excélsior: Razones / [La Boquilla: falta agua y falta política](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.12)

Universal: [Historias de Reportero / Se arma el TUCOL \(Todos Unidos Contra Lozoya\)](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

Excélsior: [Solos frente a la pandemia, negligencia e irresponsabilidad de un hombre](#) / Maximiliano Cortázar (p.15)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)



COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Reacciona clase política de Metepec rumbo a comicios locales del 2021*
- *Se multiplican espectaculares de posibles aspirantes*
- *Actores del PVEM generan acuerdos políticos con diversos grupos*
- *Actúa Tlalnepantla ante discusión en el tema de feminicidios y violencia de género*
- *Compromete Inzunza un PAN preparado electoralmente en 2021*
- *Por cable, señal abierta y en radio el Grito de Independencia del Edomex*

La clase política de Metepec está reaccionando de manera clara con el avance del calendario electoral rumbo a los comicios del 2021, en las últimas semanas se sumaron diversos espectaculares de personajes que están tratando de posicionarse en la escena pública, mientras que otro tanto exhiben reuniones con la clase política del municipio.

En el caso del partido en el gobierno, el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), es evidente que la alcaldesa en turno, Gabriela Gamboa Sánchez, se mantiene en la lucha por la elección consecutiva, aunque con una imagen personal cuestionada y no tan positiva, incluso gente afín la critica constantemente.

Por MORENA hay dos personajes visibles que hacen lo suyo para posicionarse en el ánimo de los personajes con influencia, como es el caso de Ublester Santiago Pineda y Enrique García, el primero mencionado desplegó diversos espectaculares en vialidades de alta circulación en las fronteras de Metepec y Toluca.

Ublester Santiago sigue la estrategia del empresario Fernando Flores Fernández, quien desde hace varios meses colocó espectaculares en toda la región, así como en la autopista Toluca-México, de la misma forma que lo hizo Jorge Ramos Campirán.

Fernando Flores promociona acciones del movimiento “Cómo sí”, mientras que Ramos Campirán hace referencia a su programa “La Hora del Notario”, en tanto que la justificación de Ublester Santiago es ser presidente de la Asociación Civil “Amigos y Vecinos Unidos por Metepec”.

A menos de cuatro meses de que inicie el proceso electoral local, los posibles aspirantes del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), en Metepec, se han dejado ver con diferentes actores políticos claves, lo que genera comentarios en torno a las decisiones que se puedan tomar en los próximos meses.

Jorge Ramos Campirán, quien es mencionado como posible candidato a la Presidencia Municipal, compartió una fotografía acompañado por la diputada federal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Ana Lilia Herrera Anzaldo, quien es considerada la opción más importante que tendría el tricolor en Metepec.

Por otro lado, Jair Garduño Montalvo, quien se perfila como candidato a legislador, difundió en sus redes sociales una fotografía tras una reunión con Campirán y Elisa Quijada, quien fue candidata a alcaldesa por el PAN y ahora es pieza fundamental en el esquema político de “México Libre”, la agrupación política de Margarita Zavala Gómez del Campo y de Felipe Calderón Hinojosa, quienes aún buscan el registro como partido en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

La contienda, de acuerdo con diversas encuestas podría centrarse entre PAN que postularía a Fernando Flores y MORENA, sin embargo el PVEM está tratando de cerrar acuerdos con diversos grupos políticos que no aceptarán imposiciones en los partidos tradicionales.

Incluso al interior del Partido Revolucionario Institucional (PRI) se advierte un escenario donde los dos principales grupos de Metepec, están en espera de los tiempos para tomar determinaciones, se trata de quienes siguen a Ana Lilia Herrera Anzaldo y Carolina Monroy del Mazo.

Hay señalamientos que sugieren la cercanía entre Fernando Flores y Carolina Monroy, mientras que Ana Lilia, aún no ha mandado una señal contundente de que tenga interés por Metepec.

Metepec es una municipalidad muy importante en el valle de Toluca, dada la relevancia económica y política que la ha caracterizado en los últimos años. Incluso hay sectores que consideran que tiene mayor potencial que la capital mexicana. Habrá que estar atentos.

Atajos

Por la izquierda: En la coyuntura de discusión por el tema de feminicidios y violencia en contra de las mujeres, el gobierno de Tlalnepantla que encabeza Raciél Pérez Cruz reaccionó de manera positiva al proponer al cuerpo edilicio la creación de la Comisión del Ayuntamiento Transitoria para Combatir y Erradicar la Violencia Vinculada a los Feminicidios y la Desaparición, que apoya y da seguimiento a las acciones para atender la violencia de género contra las mujeres.

Raciél Pérez indicó que la comisión tiene el propósito de contribuir en el diseño, análisis, implementación, seguimiento y evaluación de las acciones y medidas que el Gobierno de Tlalnepantla genere para la prevención, combate y erradicación de los feminicidios y la desaparición de mujeres.

La comisión está conformada por la Primera Síndico Lourdes Jezabel Delgado Flores, como presidenta; María de la Luz Hernández Camacho, Primera Regidora; Victoria Hernández Arellano, Quinta Regidora; Itze Lizbeth Nava López, Décima Segunda Regidora; Alina Alejandra Luna Gómez, Décima Tercera Regidora e Irma Lorena Roa López, Décimo Quinta Regidora.

Por la derecha: En el marco conmemorativo del 81 Aniversario de la Fundación del Partido Acción Nacional, Jorge Inzunza Armas, presidente del PAN en el Estado de México, expresó que el PAN está vivo y llegará al 2021 con rumbo, fuerza, vigor y unido.

Durante la conferencia Digital Nuestras Raíces, Nuestra Fuerza; Acción Nacional, Historia y Retos que impartió Aminadab Rafael Pérez Franco, Inzunza Armas señaló que en la actualidad no hay mejor institución y partido político que el PAN, "porque hemos y seguiremos siendo cercanos a la ciudadanía". Recordó que en 1939, Manuel Gómez Morín fundó con otros brillantes ciudadanos el PAN, que nació de la ciudadanía. Porque, dijo: "Nosotros no venimos del sistema ni somos una incisión de partido en el gobierno, ni un partido que ha sido jilguero del sistema".

Por el centro: De manera inédita las plazas públicas estarán ausentes en la ceremonia del Grito de Independencia, en consecuencia a la crisis sanitaria que se enfrenta por la pandemia del coronavirus, sin embargo se podrá seguir a través de medios de comunicación y plataformas digitales.

En el caso del estado de México, se podrá seguir el grito que encabezará el gobernador Alfredo del Mazo Maza, a través de la señal del sistema de Radio y Televisión Mexiquense, por Mexiquense TV, en cualquier sistema de cable, por la Agencia Mexiquense de Noticias, en señal abierta o por radio.

Las ceremonias de los municipios estarán en directo a través de redes sociales de los ayuntamientos y alcaldes mexiquenses.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Violencia

Las mujeres de Ecatepec salieron a defenderse, a pedir que pare la violencia. Se concentraron en 11 puntos para exigir respeto, con cartulinas y consignas aseguraron que entre todas se van a cuidar, porque luego del desalojo violento de activistas en la visitaduría de Derechos Humanos, saben que deben solidarizarse. También funcionarias públicas municipales de Ecatepec pidieron frenar las agresiones a las mujeres, en una conferencia de prensa en la que la titular del DIF **Esmeralda Vallejo** señaló que en este municipio no cesará el apoyo y la defensa a las mujeres. Ya basta de violencia, decían las cartulinas de algunas de las más de 1500 mujeres congregadas en los 11 puntos de este municipio, en donde los feminicidios y las agresiones a mujeres lo han marcado, por eso no cesa su lucha para que dejen de violentarlas... A la titular del Consejo Estatal de la Mujer y Bienestar Social del gobierno mexiquense **Melissa Vargas Camacho**, se le candidatea para la alcaldía de Toluca, para diputada y para muchos otros cargos en los que ella ni siquiera tiene puestos los ojos, de acuerdo a su gente cercana, porque para ella primero están los programas de su actual trabajo. Ayer se suscitó una polémica, porque supuestamente se le impide dar entrevistas, lo cual es extraño, porque **Melissa Vargas** está preparada, es entrona y sabe de los temas. Ahora trabaja fuerte en el programa de Prevención de embarazo infantil, a través de jornadas virtuales, que busca orientar a niñas, niños y adolescentes en este tema tan delicado... El gobierno mexiquense puso en marcha la prueba piloto de la campaña **#ConsumoSeguroEdomex**, para apoyar a pequeños negocios a facilitar sus actividades durante la nueva normalidad, por lo que se entregaron los primeros kits básicos de insumos de cuidado que contienen cubrebocas, gel antibacterial y barrera de protección para reducir el contacto físico con clientes, a comerciantes de los mercados Filiberto Gómez, Morelos y El Jaral, en Tlalnepantla.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

Que al parecer está privando la cordura en muchos ayuntamientos y se esperaría que también entre la ciudadanía para evitar al máximo los contagios de covid-19, que no cedan. En estos días que suelen ser

festivos, "sacarle la vuelta" a las pachangas masivas resulta ser lo más sensato, así que autoridades de varios municipios de la zona oriente del Estado de México prohibieron la venta de bebidas alcohólicas. Durante este fin de semana Nezahualcóyotl, Ixtapaluca, Amecameca y Chimalhuacán informaron a través de redes sociales que los próximos 15 y 16 de septiembre se implementará ley seca. La misma medida fue implementada por el gobierno de Huixquilucan.

Que otros municipios del Valle de México como Atizapán, Tlalnepantla, Cuautitlán y Cuautitlán Izcalli, no han definido aún la medida, pero mexicanos previsores al fin, cientos de personas ya anticiparon sus compras "y que Dios los agarre confesados". Mientras, junto con localidades como Aculco, Huehuetoca, Jilotzingo, Hueypoxtla, Tepotzotlán, Nicolás Romero, Tultitlán, Tultepec y Naucalpan confirman que realizarán en forma virtual los festejos del Grito de Independencia.

Que Juan Manuel Chaparro Romero, presidente de Fomento Industrial de la Canacindra, alertó que la situación de las medianas y pequeñas empresas, en el estado y en el país, sigue siendo crítica. No tienen dinero para pagar su nómina, cuotas obrero-patronales al IMSS, recibos de luz, de gas, agua e impuestos y rentas de su local. Dos mil 600 microempresas ubicadas en el Estado de México, están en la cuerda floja.



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

